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2023年8月11日中午，在第十一届
茅盾文学奖结果公布后不久，约访电话
那头传来的，是东西略微欢快随即又
恢复常态般冷静的声音。这一瞬间
的情绪起伏，加上此次东西的获奖使
广西壮族自治区在“茅盾文学奖”上
实现了“零”的历史性突破，让我对东
西如何看待《回响》获奖充满好奇，而
这也成为后来我们这场专访交谈的
起点。我们 在 那 个 周 末 围 绕 小 说
《回响》的创作过程、叙事架构、人物
设置、创新巧思、破圈契机等，一步
步往《回响》、往东西创作的纵深处
勘探。东西自信又谦和的态度，对自
己写作经验从容又坦率的讲述，对现
实生活的重视与呈现的自觉，都让我

印象深刻。
作为“新生代作家”的代表之一，

东西一直重视小说艺术手法的探索，
他在采访中坦承自己年轻那会儿刚开
始长篇小说创作时对艺术手法创新
的迷恋：享受“像孙悟空那样挥舞着
金箍棒上天入地，一个跟斗飞越十万
八千里”。不过，与某些凌虚蹈空的
探索不同，热爱在文学上改变和创新
的东西，清醒地将这份探索深扎于现
实之中。不论是而立之年创作、1998
年获得首届鲁迅文学奖的中篇小说
《没有语言的生活》，还是长篇小说《耳
光响亮》《后悔录》《篡改的命》及获得
本届茅盾文学奖的《回响》，“艺术探
索”“现实开掘”“世情体察”都是他文

学特质的重要根基，成为滋养他庞大
作品体系不断生长的养分。在我看
来，这不仅造就了他的小说与众不同
的气质，更在某种程度上成为他与影
视剧、话剧等其他艺术形式频繁碰撞
的重要原因，这也成为我们这次专访
谈及的重要内容。

“文学与影视剧结合，基本上是双
赢的事情。”东西曾如此谈及对文学影
视化的认识。文学破圈的自觉意识和
深厚潜力，助推了小说《回响》的成功
出圈——在本届茅盾文学奖获奖的五
部作品中，小说《回响》是唯一一部成
功改编为网剧并已播出的作品。改编
的过程是怎样的？小说与网剧为何设
置了不同结局？东西在这次专访中向

我们透露了不少这方面的独家内容。
小说《回响》从女警冉咚咚接触的

大坑案起笔，广阔的社会生活和自我
的婚姻危机纠缠在这位女警的破案之
路上，“推理”和“心理”的两条线索之
下，看似平静的日常背后却翻滚着汹
涌的心灵波涛，由此裹挟而来的错综
复杂、紧密相连的众生命运，与东西畅
快淋漓的文字带来的阅读快感一道，
回响在进入这部小说的每时每刻。小
说《回响》的封面上印着：“你能勘破
你自己吗？”我想，这不仅是小说中慕
达夫对冉咚咚的诘问，也是这部小说
对每个人的叩问，更是东西这些年来
以文学介入现实、抵达人心的重要动
力之一。
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“我乐于写现实中伸手
可及的日常生活”

许婉霓：祝贺您的《回响》获得第
十一届茅盾文学奖。对您来说，获得
茅盾文学奖意味着什么？

东 西：获得茅盾文学奖是对我个
人的鼓励，也是对一直坚持艺术探索
的“新生代作家”群体的鼓励，更是对
边疆少数民族地区作家的鼓励。

许婉霓：这些年来您一直坚持多
样的艺术探索，《回 响》是 您 继《耳
光响亮》《后悔录》《篡改的命》之后
的 第 四 部 长 篇 小 说 ，您是如何在自
己的创作坐标上定位《回响》这部小
说的？

东 西：写这四部长篇小说有一个
心态的变化过程。在起步阶段，我迷
恋艺术手法的创新，像孙悟空那样挥
舞着金箍棒上天入地，一个跟斗飞越
十万八千里。之后，随着年龄的增
长，文风慢慢变得沉稳。到了《回
响》，我没那么执拗了，或者说，我变
得更客观更辩证了。我是带着一种
充分尊重人物的心态写《回响》的，就
是让人物自己塑造自己，不添加我的
成见，但艺术手法上我还保留了某些
追求。我把类型小说与纯文学写作
嫁接，并用双线结构对应，保留写作
初心的同时也在向类型小说学习。
因为我打开了人物的内心，所以我的
内心也变得越来越开阔。这是一部

“推理”加“心理”的小说，二者相互交
织呼应，让主人公最终重拾爱与信
任。《回响》是我的认知走向成熟时的
作品，也是我喜欢运用的多种创作手
法的集结。

许婉霓：就像您说的，这四部长
篇小说的写作经历了“一个心态变化
的过程”，我想，这也是长篇小说的创
作通常较耗费心力的表现之一。您
的前三部长篇小说几乎都是“十年磨
一剑”，而之前在《回响》的后记中，
您也曾透露《回响》的创作经历了相
当长的过程，比如开头的不断重写，
比如对后来为众多论者肯定的“推
理”和“心理”领域的积累与学习。既
然长篇小说的创作如此不易，您能和
我们分享一下为何会动念创作《回
响》这部长篇小说吗？能否用几个关
键词来概括一下您的此次创作过程
呢？最初的构思和最终呈现的文本距
离又有多大？

东 西：我的创作有一个连贯动
作，那就是写当代生活，写正在发生或
我们有可能面临的故事。我乐于写现
实中伸手可及的日常生活，因此我想
来一次情感的正面书写。有这个想法
已经十多年了，迟迟没动笔是因为找
不到好的写作角度。2017年春天，我
给自己打气，无论如何得把这个想法
完成了。想了半年，终于想出一个点
子，那就是加一条案件线，让案件线与
情感线形成呼应，让这个小说更厚实
也更现实。我要借类型小说的壳来行
纯文学之实，以提升纯文学作品的可
读性。

一方面，既然要写破案，那就要有
推理知识，但这方面的知识我是缺乏
的。为此，我到郊县派出所采访了三
位刑警，了解他们的工作与生活。除
了跟他们交朋友外，还认真阅读他们
推荐的关于推理方面的书籍。另一方
面，要写心理，还需要心理学方面的知
识。所以我便向两位心理咨询师请
教，并阅读他们推荐的七本心理学教
材。这两方面的“补课”虽然花掉了我
十个多月的时间，却让我有了开足马
力写下去的底气。

至于写作过程的关键词，我只能试
着归纳为“关注生活”“描写心理”“完

成主题”。而完成度方面，同为“新生
代”作家的毕飞宇曾说我的小说完成
度高。朋友的鼓励我是当真的。

“如何把历史的和个人
的心灵运动结合起来”

许婉霓：有不少论者谈到，《回响》
的 题 目 与 小 说 的 结 构 设 置 形 成 呼
应——奇偶数章节所展示的案件线和
感情线双线缠绕行进，造成“回响”效
果，这是否是小说题目选择“回响”的全
部缘由？我留意到除此之外，“声音”也
是《回响》的重要部分：且不说重要人物
冉咚咚名字中“咚咚”二字的韵律感，大
坑案中贯穿案情、成为破案关键的录
音、审讯等等无一不和声音有关，而感
情线中夫妻的对话、争吵或摔门声也成
为暴露内心的重要声音。在我看来，这
似乎与题目的设置更为相关。您对“回
响”这个题目的设计有何考虑？

东 西：这个题目是多义的，当然
包括声音，但也包括“心灵是现实的回
响”“善恶爱憎都有报应”等含义。

我对声音确实比较敏感，小时候听
得更多的是大自然的声音、父母呼喊

的声音。在群山之中，即使北风呼呼，
有时也仿佛听不见。因为孤独，一个
人的时候，对着群山喊一声，群山回
应，心灵便能顿时得到慰藉。为了表
达对声音的感谢，我曾写过中篇小说
《没有语言的生活》，这个小说貌似没
有声音，却处处充满对声音的渴望。

《回响》中，“回响”的基本义就是
声音的回声；而“心灵是现实的回响”
这一点，我在小说中也有暗示。

许婉霓：“推理”与“心理”元素贯
穿了整部《回响》，但如果将《回响》比
作一部交响乐，则前后各有侧重：小
说前半部分，“推理”的声音显然更
为明显；进入后半部分，“心理”逐渐
加大音量，并最终让冉咚咚和读者
一 并 陷 入 自 我 拷 问 中 。 有 论 者 将

《回响》称为“心理现实小说”，刚才
您也谈到在小说中有意暗示“心灵
是现实的回响”，那么，您如何理解

“心理”与“现实”的关系？您认为“心
理”在深入现实、书写现实中扮演怎
样的角色？

东 西：英国作家福斯特在《小
说面面观》中说：“我看见人类心灵的
两种运动：一是历史，昂首直前，浩浩
荡荡但单调无味；一是那种个人追
寻，龟步蟹行，缓慢得不敢见人。”而
我在写《回响》时，就在想，如何把历
史的和个人的心灵运动结合起来，既
写出昂首直前又写出龟步蟹行？历
史在大踏步地前行，心灵的反应也越
来越快，仿佛电脑升级计算提速。当
我们的心灵像现实那样越来越丰富
时，小说创作理应跟上心灵的反应。
因此，我用大量的笔墨写人物的心理
活动、潜意识。我向人物的内心挺
进，从心灵里寻找折射后的现实、加
工过的现实以及变形的现实，努力探
索何以变形、何以被这样加工、何以
被这样折射的原因，并相信每个人物
对现实的加工，就是他们的认知、人
生态度甚至是他们的哲学。但写到
最后，我发现即使心灵变得再快，有
的却是恒定的，比如爱与信任。

许婉霓：说到“爱与信任”，我们
来谈谈冉咚咚吧。冉咚咚是《回响》
中最为重要的人物，也是在读者当中

引起热烈讨论的人物。我想，这不仅
仅因为她是这部小说中双线并进的
中心人物，更在于她呈现了当代女性
在职业与家庭这两个方面所可能面
对的困境，比如她在婚姻中面对的困
境就与“爱与信任”有关。您是怎样
看待您笔下以冉咚咚为代表的女性形
象的？

东 西：我崇拜冉咚咚。她既有过
人的破案能力，又有对抑郁和焦虑的
承受力，最终还能把凶手缉拿归案，让
正义得以伸张。但为了破这个案，她
差点牺牲了家庭和婚姻。这是一个有
生活气息也有弱点的人物，她是接地
气的。过去这类人物往往被写得没
有弱点，所面临的困难也基本上是外
部的困难。为了避免这种格式化写
作，我让她除了克服外在的困难外，
更主要的是解决内在的问题，即克服
她的过度敏感和焦虑。由于侦破工
作带来的压力，她的焦虑症只能通过
丈夫来缓解，她的紧张感被无意识地
转移成敏感。她知道最能理解或最
能包容她的是丈夫，所以她用怀疑的
方式在丈夫面前变相撒娇。她之所
以不停地追问丈夫，是因为她没有婚
姻的安全感；当案件侦破之后，她的
焦虑感消失了，心里突然升起一阵

“疚爱”。她是爱情的理想主义者，容
不得半点可疑。

“小说越是有原创力，就
越有可能被改编”

许婉霓：您是文学界破圈的行动者
之一，有不少文学作品都经过影视化
改编并取得成功：中篇小说《没有语言
的生活》改编为电影《天上的恋人》、长
篇小说《耳光响亮》改编为同名电视剧
等等。而您也参与了不少影视剧的编
剧，像由小说《回响》改编、今年播出的
同名网剧，便由您担纲编剧，由冯小刚
导演执导。您破圈的契机是什么？

东 西：我的小说被改编主要是因
为我的小说跟别人的不太一样，也许
可以称为“独特”吧。像《没有语言的
生活》，我写的是聋哑盲三人组成一个
家庭的故事，他们在健全人都觉得难

以沟通的时候，却能彼此帮助，达到
有效的沟通。他们的身体虽然残缺
了，他们的心灵却是健全的。这样的
人物关系、这样的主题，被有抱负的
导演和有思想的制片人欣赏，于是才
有了改编为电影、电视剧和舞台剧的
机会。

至于《回响》，冯导看中的不仅是
推理，而是推理外壳下的心理探寻。
他说如果拍一部纯粹的推理片，他没
有兴趣，而拍这部用推理的外壳写人
物内心的作品他来劲。《耳光响亮》也
是这样，当年蒋勤勤看完小说，就决定
降低片酬出演，后来电视剧创了高收视
率。我在编剧本时问蒋勤勤，你喜欢牛
红梅这个角色的哪样？她说牛红梅做
完了女性所有的角色，即女儿、姐姐、情
人、妻子、母亲，被抛弃的、被强迫的、被
追求的……后来我写剧本时，基本是按
这个路子走的。小说越是有原创力，就
越有可能被改编。

许婉霓：“小说越是有原创力，就
越有可能被改编”，道出了小说与影视
化改编的内在联系，您认为小说影视
化的价值何在？

东 西：小说影视化的好处就是能
扩大作品的影响力，能部分地把观剧
或观影的观众吸引到小说上来，这也
是推动阅读的方法之一。开始我不愿
意给自己的小说写剧本，因为我害怕
肢解自己的小说，心里非常排斥。但
制片方最后总是来找我，说你的小说
你最了解，别人改编会变味。为了让
影视项目顺畅推进，我只得硬着头皮
上。改了几部剧之后，我觉得对小说
创作有帮助，比如剧本重视人物塑造、
逻辑严密、情节递进，同时也讲究台词、
注重细节等等，这种功夫会反过来帮助
小说创作。此外，剧本会被无数人提修
改意见，包括出品人、制片人、导演、演
员、美工等等，而小说创作基本是自己
说了算，一个人说了算的事往往都会
有漏洞。所以，写剧本能锻炼我的承
受力和修改力。

许婉霓：小说《回响》中，慕达夫与
冉咚咚未完成的感情结局是我非常喜
欢的部分。虽然在案件线上，冉咚咚寻
找到了真相；但在感情线上，正如慕达
夫所说，“感情远比案件复杂，就像心灵
远比天空宽广”，勘破人性与自身依然
无解，这为小说留下了无限的遐想。影
视化后的结尾却安排了一个两人破镜
重圆的结局，似乎回到传统的“大团圆”
了。这样区别处理的原因是什么？小
说《回响》中，慕达夫曾在点评贝贞长篇
新作时批评贝贞新作结尾“没有温
暖”，网剧《回响》是不是为了呈现一个
更温暖的结局而作了改动？您自己是
怎么考虑的呢？

东 西：文学作品的温暖不能硬
塞，它需要滋润，需要堆积。《回响》中
慕达夫评价贝贞的小说结尾“没有温
暖”，一是因为慕达夫此时渴望温暖，
二是贝贞在用写作报复生活，这不是
真正的写作。真正的写作不带偏
见。从《回响》小说版与网剧版不同
的结尾，可以看出两种艺术样式的创
作要求不同。小说可以留白，因为读
者喜欢自己填补，甚至喜欢多种答
案，说得太满读者反而不喜欢。但大
部分观剧或者观影的人，都喜欢有一
个明确的温暖的结尾，好莱坞的电影
基本上也是这么干的。网剧《回响》
的结尾经过导演认真思考，才这么结
的，他有他的考虑，我理解并支持。
让喜欢小说的喜欢小说，喜欢影视剧
的喜欢影视剧。

“经典是可以拿来超越的”

许婉霓：小说《回响》中创造了很
多有趣的概念，比如爱情“口香糖期”

“鸡尾酒期”“飞行模式期”三个阶段
的概括令不少读者印象深刻，这些概
念您是怎么得来的？有人说，这种活
生 生 的 语 言 正 是 源 于 对 生 活 的 观
察，能够很好地拉近与读者的距离，
您觉得呢？除此之外，您在创作中
还做了哪些努力，来打通读者与《回
响》的关系？

东 西：爱情三个阶段的概括是我
借冉咚咚之口说出来的，这也是我对
婚姻的观察或者说粗浅的思考。由于
小说涉及心理学，我也创造了一些心
理学名词，比如“晨昏线伤感时刻”“疚
爱”等等。这些不能瞎创造，必须有心
理依据。“晨昏线伤感时刻”是我的真
切体会，比如夕阳西下或太阳初升之
时，我就特别伤感，仿佛看到了时间的
流逝，或者拥有某种未知的期待。天
地轮回，睹物伤逝。冉咚咚根据这一
心理特点，专门在阴阳交替之时审讯
犯罪嫌疑人，竟然有奇效。而“疚爱”
则是因内疚而产生的一种弥补心理，
它证明任何没有经过考验的爱情都不
是爱情，任何没有经过考验的信任都
不是信任。也许我在无意之中，为心
理学提供了几个名词。无论什么作品
想要与读者打通，主要靠的是情感的
代入、文字的精准、构思的巧妙、情节
的跌宕等等艺术手法来完成，写来写
去最终都得回到常识。

许婉霓：您在文本中提到了司汤
达的《红与黑》、福楼拜的《包法利夫
人》等纯文学经典，更是让冉咚咚在小
说中读了三次卡波特的《冷血》，似乎
在不断梳理着富有“推理”元素的文学
经典序列。在文体上，《回响》也借鉴
了以侦探小说为代表的通俗小说的外
壳，读来却是一部不折不扣、探讨人性
的纯文学作品。这么说来，《回响》在
创作之初似乎就是一种有意识的、向
上述文学经典致敬的文体探索，您是
如何看待这些经典的呢？

东 西：《红与黑》《安娜·卡列尼
娜》《包法利夫人》的心理描写是令我
信服的，尤其是对女性心理的描写，精
彩至极。《冷血》对罪犯心理的挖掘很
深，我也是由衷地敬佩。这些小说以
前我读过，但在写《回响》的过程中我
又读了一遍，发现以前阅读时并没有
完全领会作品的妙处，有了人生阅历
之后再读，感觉完全不同。托尔斯泰
在出版《安娜·卡列尼娜》之后，俄国作
家为之叫好，有人说他超越了西方的
所有作家。经典除了用来学习，也可
以拿来对标，甚至可以拿来超越，虽然
这很难很难，但不能因为难我们就不
去做，哪怕有一点点进步也是令人欣
慰的。

许婉霓：小说《回响》取得了成绩，
您有没有庆祝呢？还是说您已经投入
到下一阶段的创作中了？能和我们分
享下一步的创作计划吗？

东 西：2020年12月30日，我经
过四年努力完成了《回响》的初稿，当
天我和家人直奔江边，在草地上晒了
半天的太阳。这是庆祝的一种方式，
我好久没有享受那种悠闲了。2023年
8月11日中午得知《回响》获得第十一
届茅盾文学奖，我与家人去吃了一顿
烤肉。目前，我手上正在写一个短篇
小说，完工后我会进入下一部长篇小
说的构思，并争取今年开工。

东西（右下）送书回乡


